

EDITORIAL



En esta edición abrimos una ventana a un debate que crece en el mundo y que tuvo el año pasado un pico de interés por la cantidad y diversidad de experimentos públicos y privados que comenzaron o se anunciaron ese año: la renta básica universal. El ingreso mínimo garantizado por ser humano, sin condiciones ni contraprestaciones, ya tuvo un experimento de escala nacional en Finlandia, cuyas conclusiones definitivas se esperan para finales de este año. Impulsores y críticos de la iniciativa enfocan sus argumentos en torno del costo, la financiación y el impacto que la renta universal podría tener en el trabajo y la innovación. El minimum income, sobre el que existen referencias históricas remotas y algunos ensayos recientes poco conocidos, es propuesto como solución al avance de la inteligencia artificial que elimina puestos de trabajo y como una alternativa para la reforma del estado de bienestar.

También destacamos en tres artículos diferentes los aportes que la Universidad ISALUD está haciendo al debate público con investigaciones académicas de gran reconocimiento. En esa línea, presentamos el libro *Gasto Catastrófico en Salud*, editado junto con Prosanity Consulting y el Centro de Educación Médica e Investigaciones Clínicas (Cemic); publicamos la presentación que dos docentes de la Universidad hicieron en el Senado nacional en nombre de la Asociación de Economía de la Salud (AES) sobre el impacto económico de la legalización del aborto; e incluimos un resumen del documento final del proyecto de investigación *Real World Evidence in healthcare decision making: Global trends and case studies from Latin America*, desarrollado por ICON plx y en cuya elaboración participó ISALUD. También abordamos un relevamiento de Rissalud de los planes de fomento de profesionales de la enfermería

en varios países de la región y las diferentes estrategias instrumentadas para apuntalar la oferta de un recurso clave para los sistemas de salud.

Nos detenemos en el cruce entre la economía y la psicología con dos interesantes aportes. Un artículo que clasifica los sesgos cognitivos que contribuyen a la repetición sistemática de errores en la atención de la salud y una entrevista con el economista y escritor Martín Tetaz, que se enfoca en la economía del comportamiento. Además, planteamos también la oportunidad de la mediación como alternativa para resolver los conflictos antes de que se conviertan en costos juicios.

Desde ISALUD Uruguay se advierte sobre la creciente preocupación por la adicción de jóvenes y adultos a los videojuegos, que empieza a ser considerada como una patología. El rector en su columna nos propone pensar sobre facilismo y utopía que nos llevó como país a vivir por encima de nuestras posibilidades y nos enfrenta recurrentemente con la inflación, la deuda, la ineficiencia y una creciente desigualdad. En la serie de artículos sobre educación superior, nos detenemos esta vez en la evaluación y la oportunidad que implica para el aprendizaje. En la sección de graduados conversamos con el diputado nacional Sergio Wisky que preside la comisión de Salud en la cámara baja. Y los mantenemos actualizados del proceso de autoevaluación de nuestra Universidad.

Ginés González García

**RECTOR HONORARIO
UNIVERSIDAD ISALUD**